

Arde Troya por polémica ponencia transfóbica al interior de la PUCV

Académico de la Casa de Estudios aseguró que “el cambio de sexo no existe”. Estudiantes criticaron sus dichos, mientras establecimiento evalúa lo ocurrido.

Francisca Palma Schiller
 francisca.palma@estrellavalpo.cl

En el ojo del huracán se encuentra la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso (PUCV) luego de que este martes, durante el Claustro Pleno Ordinario 2024, la ponencia de uno de sus docentes desatará un verdadero vendaval.

Y es que la instancia lejos de convertirse en un espacio de encuentro y concordia para la comunidad educativa, se transformó, a juicio del estudiantado, en un acto discriminatorio.

Lo anterior porque, sin seguir la tónica de sus colegas —quienes expusieron sobre los desafíos de la educación, el futuro de la Casa de Estudios y su relevancia para la región y el país—, el académico José Gallardo de la Escuela de Ciencias del Mar realizó una ponencia, como ya han calificado desde la sociedad civil, transfóbica.

Utilizando afirmaciones como “el cambio de sexo no existe” y que una mujer trans “nunca” podrá saber “lo que es amar y ser amado como mujer, como ma-



INSTAGRAM PUCV/CAPTURA CLAUSTRO.

dre, como hija, como esposa, como abuela, como tía”, el docente extendió un discurso bajo la misma línea por más de cuatro minutos sin interrupción alguna.

“Como científico, puedo afirmar, sin lugar a dudas, que el cambio de sexo no existe (...) ¿Entonces sino existe por qué el Dicasteterio para la Fe señala que este cambio de sexo daña la dignidad humana? (...) Todas las células de mi cuerpo son XY desde la fecundación. Ninguna reflexión profunda, ni individual, co-

lectiva, cultural o social podrá cambiar esa naturaleza de mi ser varón”, señaló Gallardo.

Quien añadió que, “tampoco lo podrán hacer las hormonas o las cirugías. Y a pesar de que yo quisiera transformarme en una mujer, jamás sabré lo que es ser una mujer”.

Pero el docente fue más allá e hizo un llamado: “La Ley de la Identidad de Género debe derogarse. El programa Crece con Orgullo debe terminar de inmediato y la Universidad debe re-

visar de manera urgente todos los reglamentos y protocolo que avalan la farsa de la identidad de género. No hacerlo, contribuye a que siga violando la dignidad humana de los niños y adolescentes en Chile”.

CANALES ADECUADOS

Entregando las explicaciones del caso, David Contreras, vicerrector de Vinculación con el Medio de la PUCV manifestó que el Claustro Pleno es un espacio donde “el rector de turno da cuenta de la marcha



GALLARDO ES ACADÉMICO DE LA ESCUELA DE CIENCIAS DEL MAR.

A LA ESPERA DE UNA POSTURA

Rechazando las declaraciones de Gallardo, desde la Federación de Estudiantes la postura es clara: “No toleraremos ni homofobia ni transfobia en ningún espacio”. Al respecto, su presidenta, Javiera Carlesi, señaló que “aún no hay ningún comunicado público y oficial de parte de la universidad”. En ese contexto, “estamos a la espera de cuál será la salida institucional, en primer lugar, y también a la espera de poder reunirnos con los distintos actores de la universidad para poder definir cómo vamos a proseguir con esta situación que nos tiene sumamente preocupados; es algo que genera estupor en un espacio que es sumamente democrático e interesante —el Claustro—, donde se hablan temas súper importantes para nuestra comunidad universitaria y que quedó reducida en un ataque transfóbico de un académico”, reflexionó la dirigente.

de la universidad” y, “tradicionalmente”, cualquier miembro de la comunidad “puede pronunciarse sobre la cuenta del rector o de cualquier tema que estime conveniente”.

En ese contexto, “los profesores se van inscribiendo en el receso con sus ponencias y, es por definición un espacio democrático y libre, por lo tanto, no hay ningún tipo de censura”.

Ahora, sobre la intervención en sí, expresó el vicerrector, “nos llamó profundamente la atención la actitud del profesor y por eso estamos tan convencidos que esta situación se tiene que registrar por los canales adecua-

dos y lógicamente, lamentamos profundamente el dolor que esto pudo haber ocasionado en muchos estudiantes y profesores y lo que estamos haciendo ahora es recabar información con los estudiantes y con el profesor, cosa de que esto siga los canales adecuados”.

“Que no se entienda que la institución está de acuerdo con él, ya que es todo lo contrario, porque hemos generado desde el 2018 un conjunto de apoyos conceptuales, procedimentales, de principios, protocolos y contratación de especialistas para que apoyen a las personas en su tránsito”, añadió. 🗣️